



La coopération transfrontalière dans le Nord

Depuis plus de 20 ans, le Programme Interreg France-Wallonie-Vlaanderen soutient des projets de coopération transfrontalière et vise à effacer les disparités régionales présentes le long de la frontière franco-belge. Il permet ainsi de faire évoluer des rapports de concurrence et de compétition en rapports de cohésion et de coopération. Les synergies créées entre les régions contribuent à la croissance économique et encouragent l'innovation transfrontalière dans le cadre de la politique de cohésion de l'Union européenne.

« Bien sûr, le risque zéro n'existe pas... mais aujourd'hui, les systèmes, les plans d'interventions catastrophes et les modes de fonctionnement permettent d'abolir complètement la frontière franco-belge. »

Christian CHOCQUET

Préfet délégué pour la défense et la sécurité, zone de défense NORD
Opérateur du projet « APPORT »



De 2007 à 2013, **182 opérateurs** du Nord se sont mobilisés en partenariat avec 308 autres opérateurs français et belges :

- pour stimuler et renforcer le potentiel de croissance économique et d'innovation transfrontalière ;
- pour renforcer l'adéquation entre l'offre de formation et les besoins du marché du travail ;
- pour soutenir la recherche dans des filières d'avenir ;
- pour améliorer l'offre et faciliter l'accès aux services transfrontaliers ;
- pour dynamiser la gestion commune du territoire par un développement durable, coordonné et intégré du cadre de vie.

Afin de soutenir les **162 projets** de coopération transfrontalière qui développent des actions dans le Nord, un budget de **245 millions €**, dont plus de **114 millions € issus de l'Union européenne** - Fonds Européen de Développement Régional - leur ont été alloués.

La technologie au service des textiles



De la coopération entre des laboratoires français et flamands est né le projet « **TRITex** » (Transfer of Research and Innovations in Textile). Des chercheurs ont créé ce réseau pour innover dans les matériaux textiles avancés, techniques et intelligents, appelés les « smart textiles ». Ils représentent la dernière évolution notable des textiles tels que vêtement avec capteur cardio-vasculaire, veste avec lecteur MP3 intégré, vêtement lumineux, dossard cliquant, etc.



www.e-tritex.eu

Outre la recherche, des e-formations sont proposées, permettant d'acquérir des connaissances approfondies sur les Textiles Intelligents.

Le Westkust et la Côte d'Opale s'organisent en transfrontalier

Pour permettre aux touristes de profiter pleinement des bienfaits des littoraux français et flamand, les partenaires du projet « **Valorisation touristique transfrontalière du littoral Westkust-Côte d'Opale** » améliorent les échanges entre les professionnels du tourisme de part et d'autre de la frontière.



www.agur-dunkerque.org

Cela passe par l'élaboration d'une stratégie transfrontalière de communication (création d'un magazine commun, d'un calendrier) et par la construction d'une démarche qualité en matière d'accessibilité.

Simplifier l'accès aux soins de santé

Dans le cadre des projets « **COSANTRAN, RENCOSANTRAN, COSANWALFRAN, COSANVLAAMSFRAN** », une collaboration est née entre les différents services de santé situés le long de la frontière franco-belge. Hôpitaux, Sécurité sociale et mutuelles se sont accordés pour offrir des services complémentaires à la population. Des plans d'urgence sont établis uniformément avec l'ensemble des hôpitaux concernés afin d'améliorer la réactivité et la collaboration des équipes de part et d'autre de la frontière. Les procédures administratives sont simplifiées : la population transfrontalière peut se rendre dans un hôpital du pays voisin et se voir faciliter l'accès aux soins. Chaque patient bénéficiera du remboursement auquel il a droit dans son pays de résidence.

www.ofbs.eu



S'accorder sur la gestion durable des espaces naturels

Le Parc naturel des Plaines de l'Escaut en Belgique et le Parc naturel régional Scarpe-Escaut en France ont développé un projet commun de gestion du territoire pour constituer le « **Parc Naturel Transfrontalier du Hainaut** ». Ce projet permet de gérer plus durablement les 450 ha de territoire naturel. Des collaborations se sont initiées, non seulement au niveau structurel des parcs, mais également avec leurs habitants. Un réseau de professionnels peut ainsi informer les citoyens sur la gestion respectueuse de leur environnement et les rendre acteurs d'une démarche écologique.



www.plainesdelescaut.be

Le Parc a été finaliste des RegioStars 2012, concours lancé par la Commission européenne qui met en valeur des projets exemplaires financés par l'Union européenne.